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CONFIRA PROPOSTAS DOS 
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Francisco Assis de Medeiros - Deputado estadualARTIGO

TRÊS ANOS DA LEI 
ESCOLA DEMOCRÁTICA

A educação é um direito, portanto 
uma política pública fundamental, na 
medida em que humaniza e oportuniza 
conhecimento, promovendo oportuni-
dades que transformam vidas e realida-
des. Quanto mais a escola se reporta aos 
princípios da democracia, mais a esco-
la é inclusiva e faz estreitar a relação da 
educação com as temáticas de direitos 
humanos, práticas educativas próprias 
de uma sociedade civilizada. 

Essencialmente, a educação demo-
crática se realiza num ambiente de favo-
recimento à pluralidade de ideias, visu-
alizando-se o contraditório, a tolerância, 
a diversidade cultural, de gênero, raça e 
religião. Essa constatação nos permite 
afirmar que o acesso à escola democrá-
tica e à educação com qualidade social 
são inerentes aos direitos humanos.

Por nossa iniciativa e em parceria 
com a sociedade, notadamente atra-
vés de representações estudantis e dos 
profissionais de educação, a Assem-
bleia Legislativa aprovou por unanimi-
dade e a governadora sancionou em 
agosto de 2019, a Lei Escola Democrá-
tica (10.569/2019), oportuna contrapo-
sição ao debate da escola sem partido 
(famigerada lei da mordaça), derrotada 
nas ruas e no STF. 

Em sintonia com nossos valores e 
princípios da CF/88, com afinco, num 
dos artigos escrevemos: “Escola é ter-
ritório aberto do conhecimento e livre 
de censura”.

É nítida a diferença da relação em que 
a tolerância e o diálogo são exercidos.

De 2003 a 2016, a experiência da 
presença da Secretaria de Nacional 
de Diversidade e Inclusão (Secadi), na 
estrutura do Ministério da Educação, 
permitiu que fosse possível formular e 
acompanhar junto às redes públicas da 
educação básica, políticas das temáticas 
transversais de direitos humanos (diver-
sidade e inclusão), no espaço escolar em 
que a multiplicidade de ideias e o favo-
recimento à autonomia cidadã sejam 
respeitadas.

Seguramente, a Lei Escola Democrá-
tica representa uma importante inicia-
tiva institucional de assegurar políticas 
de liberdade de expressão, de opinião 
e de pensamentos no ambiente escolar 
das redes pública e privada de ensino do 

Rio Grande do Norte, numa abrangên-
cia com as Diretrizes para Educação e 
Direitos Humanos, que definem como 
seus fundamentos: a dignidade huma-
na, a igualdade dos direitos, o reconhe-
cimento e valorização das diferenças e 
das diversidades, a laicidade do estado e 
a democracia na educação.

A ausência destas políticas faz eco 
com a escola da mordaça. É um “desa-
mor” aos Direitos Humanos, e diz mui-
to das políticas excludentes que se ins-
talaram e ainda se pretendem instalar 
neste atual período que a nação brasi-
leira se depara.

Tal cenário, apesar de desafiante, 
vem sendo combatido. Felizmente o 
movimento nacional de reconstrução e 
transformação do País, que tem na es-
sência a defesa da democracia, se forta-
lece, a exemplo da histórica culminância 
de 11 de Agosto passado, Dia do Estu-
dante, marcado por intensas e significa-
tivas manifestações de norte a sul e de 
leste a oeste.

Penso que no âmbito educacional 
o foco é reafirmar a essência da Esco-
la Democrática, por isso repetimos isso 
com veemência, numa perspectiva da 
educação integral inclusiva, de incentivo 
à diversidade religiosa, de raça e gênero.

A discussão dessa temática é por de-
mais pertinente. Consideremos que por 
meio do debate e da implementação 
de políticas em ambiente educacional 
é que a cultura dos direitos humanos 
pode prevalecer de fato, garantindo a si-
nergia necessária para que a escola seja, 
essencialmente, democrática. 

Nosso mandato reitera o compromis-
so com a educação de qualidade, que 
fortalece o respeito à altivez de saberes. 
Daí lembremos do Mestre Paulo Freire: 
“Não há saber mais ou saber menos: há 
saberes diferentes...”

A Lei 10569 / 2019, que completa 3 
anos neste mês de agosto, respeita a 
pluralidade inserida no ambiente esco-
lar e acolhe saberes diferentes. Isso sim 
é um legado de uma Casa Legislativa 
que que se propõe representante do 
povo. Ficamos felizes por sermos prota-
gonistas da proposição da referida lei e 
seguimos incansáveis na defesa do que 
há de mais caro para nós: a educação 
pública brasileira.
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ELEIÇÕES
Pesquisa TCM/TS2 apontou que se as eleições 
fossem hoje, a Governadora Fátima Bezerra (PT) 
seria reeleita com 41% das intenções de voto. O novo 
levantamento da pesquisa TCM/TS2 foi realizado de 
18 a 21 de agosto e trouxe ainda o candidato Capitão 
Styvenson (Podemos) em segundo lugar com 
19% das intenções. Em terceiro, aparecem os que 
responderam ‘Branco/Nulo/Nenhum’ com 15%. ‘Não 
sabem/Não responderam’ aparecem com 13%. Fábio 
Dantas (Solidariedade) tem hoje 10% das intenções 
de voto. Rosália Fernandes (PSTU), Clorisa Linhares 
(PMB) e Danniel Morais (Psol) atingiram 1%.

NOTAS DA REDAÇÃO

NOVA PESQUISA
O Blog do BG publi-
ca amanhã, terça-feira 
(23), mais uma rodada 
da pesquisa Brâma-
ne sobre intenções de 
voto para presidente 
da República, governa-
dor, senador, deputa-
do federal e estadual. A 
pesquisa será publica-
da a partir do meio dia. 
Foram entrevistados 2 
mil eleitores, distribuí-
dos em 62 municípios 
do RN. A pesquisa foi re-
gistrada dia 17 de agos-
to e tem margem de 
erro de 2,19 por cento, 
intervalo de confiança 
de 95 por cento.

ICMS
O recolhimento do Im-
posto sobre Operações 
relativas à Circulação 
de Mercadorias e sobre 
Prestações de Serviços 
de Transporte Interesta-
dual e Intermunicipal e 
de Comunicação (ICMS) 
das empresas no Rio 
Grande do Norte che-
gou a um volume de R$ 
626 milhões em julho. O 
número representa um 
aumento superior a 9% 
em comparação ao que 
o setor produtivo repas-
sou ao Tesouro Estadual 
em julho do ano passa-
do. O volume é o maior 
para o mês nos últimos 
cinco anos, o que levou 
a um total de R$ 4,22 bi-
lhões acumulados com 
ICMS em 2022.

FIES
Começou nesta segun-
da-feira (22), e vai até o 
dia 22 de setembro, a 

convocação da lista de 
espera do Fundo de Fi-
nanciamento Estudan-
til (Fies). Pelas regras do 
programa, os pré-con-
vocados na lista de es-
pera deverão comple-
mentar as informações 
prestadas no momento 
da inscrição na página 
do Fies. Após essa eta-
pa, em até cinco dias 
úteis, também é neces-
sária a validação das in-
formações declaradas 
no ato da inscrição. Esse 
procedimento deve ser 
realizado diretamente 
na instituição de ensi-
no superior para a qual 
o candidato tenha sido 
pré-selecionado.

UNIDADE MÓVEL 
NEOENERGIA
Clientes das zonas ur-
bana e rural dos muni-
cípios de Brejinho, Espí-
rito Santo, Santa Maria, 
Serra Caiada e Vera Cruz, 
no Agreste potiguar, te-
rão a oportunidade de 
negociar dívidas e re-
alizar outros serviços 
na Unidade Móvel de 
Atendimento da Neoe-
nergia Cosern ao longo 
desta semana. O veícu-
lo adaptado para fun-
cionar como agência 
móvel ficará estaciona-
do em dias específicos 
nas áreas centrais das 
cidades das 09h às 16h. 
Além dessas cidades, a 
Unidade Móvel de Aten-
dimento percorrerá os 
municípios de Mosso-
ró,  e de Bom Jesus. Em 
breve será divulgado o 
cronograma do mês de 
setembro.
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O senador Styvenson Valentim 
(PODE) e o prefeito de Mossoró, 
Allyson Bezerra (SDD), estão entre 
os assuntos deste início de semana 
no mundo político do Rio Grande 
do Norte. Tudo começou, quando 
em entrevista a um podcast local, 
o parlamentar prometeu não en-
viar mais recursos ao município do 
Oeste Potiguar, e colocou a culpa 
no prefeito que não teria prestado 
contas de uma emenda destinada à 
Saúde de Mossoró para a realiza-
ção de cirurgias eletivas. 

“Mandei quase R$ 4 milhões 
para cirurgias, o cara disse que ia 
mandar a lista de pessoas que iam 
fazer o exame e nunca mandou. 
Fica posando disso e daquilo. 
Manda a relação, pô. Publique para 
as pessoas verem quem são essas 
pessoas que vão fazer cirurgia. 
Que eu nunca vi isso aí. Agora o 
dinheiro tá lá, o dinheiro foi man-
dado da emenda individual”, disse 
Styvenson criticando o prefeito.  
O senador entende que o líder do 
executivo mossoroense deveria 
entregar a ele uma listagem com o 
nome de todas as pessoas que fo-
ram beneficiadas com a emenda. 
Ou seja, ele quer saber quem fez 
as cirurgias com os recursos des-

Troca de críticas entre Styvenson e 
Allyson Bezerra esquenta bastidores
PREFEITO DESMENTE PARLAMENTAR AO DIVULGAR PUBLICAÇÃO OFICIAL DE PRESTAÇÃO DE CONTAS DE EMENDA À SAÚDE

Foto: Dayvissom Melo Foto: Célio Duarte/Secom/PMM

Senador quer lista de beneficiados com cirurgias eletivas Allyson diz que parlamentar é arrogante e mal informado

tinados pelo seu mandato. Segun-
do o capitão, enquanto essa ‘pres-
tação de contas’ não for feita, ele 
não receberá o prefeito Allyson 
Bezerra em seu gabinete, nem en-
viará recursos para Mossoró. 

“Agora dor de barriga não só 
dá uma vez. Eu tenho ainda quatro 
anos. Vamos ver se ele tem cora-
gem de ir lá. Vamos ver. Porque 
sem prestar contas do dinheiro 
que eu mandei, não perca seu tem-
po de ir lá em Brasília. Passe para 
outro gabinete, para esse não. Não 
vou mandar dinheiro e vou dizer o 
porquê que eu não mando para a 
cidade. Porque não prestou contas. 

‘Ah então não dou apoio’. F…-se 
com seu apoio. Não estou nem 
aí para ele. Nunca cobrei emenda 
por apoio”, falou o senador.

As declarações de Styvenson 
repercutiram no Palácio da Resis-
tência, sede da Prefeitura Munici-
pal de Mossoró. Allyson Bezerra 
usou as redes sociais para respon-
der ao senador, e foi duro nas crí-
ticas. Segundo o prefeito, as pres-
tações de contas que devem ser 
feitas, já foram encaminhadas ao 
gabinete do senador por meio do 
Ministério Público do Estado do 
Rio Grande do Norte. Para con-
firmar o envio das informações, 

na publicação,  ele anexou cópia 
do despacho, assinado pelo pro-
motor Rodrigo Pessoa de Morais, 
da 1ª Promotoria de Justiça da 
Comarca de Mossoró. 

Além do documento oficial, a 
seguinte mensagem foi publicada: 
“Senador mentiroso, arrogante e 
mal informado, você recebeu des-
de abril as informações das cirur-
gias que solicitou. Foi-lhe envia-
do, via ofício, pelo próprio MP, os 
documentos que a Secretaria de 
Saúde mandou”.

O documento é datado de 11 
de abril, e a entrevista do capitão 
foi publicada no dia 20 de maio, 

mais de um mês depois da presta-
ção das informações. O senador 
tem adotado, desde o início do 
mandato, uma postura moralista e 
de transparência máxima, cobran-
do dos prefeitos mais do que a 
própria legislação determina. Há 
órgãos responsáveis para fazer a 
fiscalização de contas das prefei-
turas, como os tribunais de contas 
dos estados e da União, as contro-
ladorias-gerais, além do próprio 
Ministério Público.

O modo como Styvenson age 
atrai atenção para ele, e aumenta 
a burocracia a ser resolvida pelos 
líderes municipais.
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Horário eleitoral em rádio e 
TV começa nesta sexta (26)
TRE-RN DEFINIU TEMPO DOS PARTIDOS, FEDERAÇÃO E COLIGAÇÃO PARA GOVERNO, SENADO, DEPUTADO FEDERAL E ESTADUAL

Os guias eleitorais e inserções parti-
dárias no rádio e na televisão terão iní-
cio nesta sexta-feira (26) e prosseguem 
até o dia 29 de setembro, neste primei-
ro turno. O Tribunal Regional Eleitoral 
do Rio Grande do Norte (TRE-RN) 
definiu os tempos de cada partido, fe-
deração e coligação e as determinações 
contemplam as propagandas para go-
vernador, senador, deputado federal e 
deputado estadual.

Para a escala federal das eleições, a 
coordenação é do TSE (Tribunal Su-
perior Eleitoral). O programa eleitoral 
será transmitido às 7h e às 12h no rá-
dio e às 13h e às 20h30 na televisão. A 
transmissão acontecerá de segunda-fei-
ra a sábado em todas as emissoras de 
rádio e de TV aberta.

Além desses quatro blocos (dois na 
TV e dois no rádio) em horário fixo, 
haverá inserções ao longo da progra-
mação diária das emissoras de rádio e 
televisão, inclusive aos domingos. As 

inserções são divulgações de 30 ou 60 
segundos que serão veiculadas das 5h 
da manhã até meia-noite.

Cinco candidatos ao Governo do 
Rio Grande do Norte não terão direito 
ao horário eleitoral gratuito, porque os 
seus partidos não possuem representa-
tividade no Congresso Nacional nem 
atingiram o número mínimo de votos 
(cláusula de barreira) em 2018. 

Em relação ao Senado, cinco can-
didatos não terão direito ao horário 
eleitoral gratuito, porque os seus par-
tidos não possuem representatividade 
no Congresso Nacional nem atingiram 
o número mínimo de votos (cláusula 
de barreira) em 2018: Dário Barbosa 
(PSTU), Marcelo Guerreiro (PRTB), 
Marcos do MLB (UP), Pastor Silvestre 
(PMN) e a veterinária Shirlei Medeiros 
(Democracia Cristã). 

Para os candidatos que disputarão 
o segundo turno, o horário eleitoral 
gratuito acontecerá entre 7 e 28 de ou-
tubro e o tempo será o mesmo para os 
dois candidatos.

A foto da semana mostra a desenvoltura da governadora 
do RN Fátima Bezerra, que não passou despercebida na 
posse do ministro Alexandre de Moraes como presidente 
do TSE. Ela se uniu à ‘comitiva’ Lula e Dilma e foi registrada 
em uma das fotos mais compartilhadas sobre o evento

DANIELA FREIRE

SINAL VERMELHO 
A pesquisa da TCM desta segun-
da-feira apontou Rogério Mari-
nho na liderança, pela primeira 
vez, em uma sondagem estimula-
da. A coluna ouviu de um especia-
lista que essa possibilidade já era 
esperada pelo governismo, por 
conta da entrada de Rafael Mot-
ta na disputa. Mas acendeu luz 
vermelha na campanha de Carlos 
Eduardo. A própria governadora 
Fátima Bezerra disse no discurso 
de apresentação da sua chapa ao 

PT que o pessebista na concor-
rência acabaria ajudando Rogério. 
O resultado parece estar sendo o 
previsto por Fátima.

INFLUÊNCIA 
O mesmo especialista alertou o que 
Fátima precisa fazer quando liqui-
dar a fatura para o Governo - ela 
já aparece consolidada em 1° lugar 
nas pesquisas e com boas chances 
de ser reeleita no primeiro turno:  
ela precisará puxar para ela a res-
ponsabilidade de eleger o seu sena-

CONFIRA A PROGRAMAÇÃO: 
GOVERNO ESTADUAL 
A definição para os candidatos ao Governo 
do Rio Grande do Norte ficou assim:

Fábio Dantas - Muda RN (PL, PP, PSC, 
PSD, Solidariedade, União Brasil) 
• 4 min., 57 seg. e 27 milésimos

Fátima Bezerra - O Melhor Vai Começar 
(MDB, PDT, PROS, PT, PCdoB, PV e 
Republicanos) 
• 4 min., 5 seg. e 45 milésimos

Danniel Morais - Federação Psol/Rede 
• 30 segundos

Clorisa Linhares - Frente da Mudança 
(Patriota) 
• 27 seg. e 27 milésimos

O partido Podemos abriu mão dos 16 
segundos destinados ao seu candidato ao 
governo do estado, Capitão Styvenson.

Segundo o juiz Jussier Campos, da Segunda 
Zona Eleitoral, que presidiu a audiência, não 
há na legislação eleitoral algo que preveja o 
que fazer com o tempo que o partido não quis, 
porém, já que esse tempo é direito dos partidos, 
os 16 segundos foram distribuídos entre as 
outras coligações.

SENADO FEDERAL 
Para os candidatos ao Senado, os 
tempos foram os seguintes:

Rogério Marinho 
- Muda RN (PL, PP, PSC, PSD, 
Solidariedade, União Brasil) 
• 2 min., 12 seg. e 16 milésimos

Carlos Eduardo 
- O Melhor Vai Começar (MDB, 
PDT, PROS, PT, PCdoB, PV e 
Republicanos) 
• 1 min. e 49 segundos

Rafael Motta 
- Coligação Vontade do Povo 
(Avante, PSB) 
• 29 seg. e 77 milésimos

Geraldo Pinho 
- Podemos 
• 16 seg. e 36 milésimos

Freitas Júnior 
- Federação Psol/Rede 
• 12 seg. e 70 milésimos

dor. Isso porque uma eventual 
eleição de Rogério Marinho 
não deverá ser boa para a pe-
tista no cenário local. “Imagi-
ne Rogério com mandato de 
senador e com a bancada que 
será eleita na Assembleia com 
o seu apoio? Com a influên-
cia que ele tem? Ele terá (o 
empresário) Flávio Azevedo, 
dono da Tribuna do Norte, 
como suplente. Ele vai poder 
infernizar a gestão de Fátima e 
ainda vir forte em 2026”, ana-
lisou a fonte.

DEBATE 
O presidente Jair Bolsonaro 
tem sido orientado pelo mi-
nistro potiguar Fábio Faria a 
não participar de debates du-
rante a campanha eleitoral, 
principalmente se Lula não 
for. A informação foi divul-
gada pela coluna Guilherme 
Amado, no portal Metrópo-
les. Quem reforça esse coro 
com Fábio são os também 
ministros Paulo Guedes e 
Ciro Nogueira. De acordo 
com Amado, “a avaliação do 
trio é que seria uma exposi-
ção desnecessária para Bolso-
naro, que só deveria ocorrer 
num eventual segundo turno, 
quando estiver cara a cara 
com Lula”.

SEM APLAUSO 
Falando em Fábio Faria, ele 
seguiu a postura adotada pelo 
chefe Jair Bolsonaro durante 
a posse de Moraes e não ba-
teu palmas ao discurso enfá-
tico do novo presidente do 
TSE contra fake news e atos 
antidemocráticos. O potiguar 
não foi o único aliado do pre-
sidente a não aplaudir a fala 
de Moraes. Na verdade, toda 
a fileira ocupada por minis-
tros bolsonaristas repetiu a 
atitude do presidente.

MAIS UM DEVANEIO? 
Como bom bolsnarista raiz, 
Fábio tem os seus motivos 
para não aplaudir discurso 
contra fake news. Para se ter 
ideia, nos últimos dias ele já 
se atracou a uma nova men-
tira de campanha e não tem 
vergonha alguma de  expô-la 
em suas redes sociais. As pu-
blicações insinuam que Lula, 
líder nas pesquisas presiden-
ciais, está bebendo cachaça e 
não água em seus eventos.

BOBO DA CORTE 
Conversando sobre isto com 
um analista político, ele repe-
tiu que Fábio já perdeu a com-
postura de ministro faz tempo. 
“Para se manter no cargo, tem 

que se fazer de bobo da corte” 
e seguir os comandos do chefe 
supremo, mesmo que seja para 
fazer papel de ridículo.

DESIGUAL 
“Estamos caminhando, talvez, 
para as eleições mais injustas 
do período democrático”. O 
comentário foi feito pelo eco-
nomista Gil Castello Branco, 
em entrevista ao portal UOL, 
quando comentou sobre as 
emendas de relator, também 
conhecidas como “orçamento 
secreto”, que são incluídas na 
programação de gastos do go-
verno Bolsonaro sem que se 
saiba quem foi o parlamentar 
que a indicou - em outras pa-
lavras, com zero transparência.

DECISÃO 
Pois na semana passada, a 
primeira da campanha eleito-
ral, eis que o candidato a se-
nador Carlos Eduardo Alves 
resolveu questionar na Jus-
tiça a distribuição de verbas 
do orçamento secreto no RN 
e a possível troca de apoio à 
candidatura ao Senado de Ro-
gério Marinho. O jurídico do 
candidato pedetista quer que 
seja investigada a possível dis-
tribuição desigual dos valores 
e o seu caráter eleitoreiro.
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As tentativas de golpes por 
meio do Pix aumentaram entre 
janeiro e agosto deste ano, em 
comparação ao mesmo período 
do ano anterior. Dados da Coor-
denadoria de Informações Esta-
tísticas e Análise Criminal da Se-
cretaria de Estado de Segurança 
Pública e da Defesa Social (Coi-
ne/Sesed) mostram um aumento 
de 200% no número de pessoas 
que procuraram a Polícia Civil 
para registrar queixas de ameaças 
de golpe no período. 

São diversas modalidades 
utilizadas pelos criminosos para 
aplicação dos golpes. Desde ten-
tativas de sequestro relâmpago, 
direcionamentos para sites que 
pedem dados sensíveis em troca 
de um falso benefício, até a ten-
tativa de fingir ser amigo ou fa-
miliar das vítimas e pedir dinheiro 
emprestado pelo WhatsApp.

A jornalista e servidora públi-
ca Sayonara Alves foi vítima de 
mais um desses tantos golpes. Ela 
pagou um boleto falso, referente 
à mensalidade do plano de saúde, 
enviado por golpistas via Whatsa-
pp, no valor de mais de R$ 900. 

“Estava buscando a 2ª via da 
fatura na internet, quando en-
contrei um site muito parecido 
com o da operadora do meu pla-
no de saúde e tinha um número 
para falar no WhatsApp. O golpe 
era muito perfeito. Eles falavam 
como se fossem aquelas men-
sagens automatizadas de robô e 
tudo mais. E através do CPF que 
eu disponibilizei, eles encontra-
ram o nome do contrato, que era 
o da minha mãe e me pergunta-
ram para confirmar um valor”, 
contou a jornalista. 

A tática utilizada não gerou 
desconfiança da jornalista e ela 
continuou seguindo os comandos 
que os golpistas indicavam até à 
execução do pagamento em uma 
conta falsa.

“Eu copiei o código de bar-
ras, a pessoa que recebeu tinha o 
nome da operadora do plano de 
sáude e tudo, mas aí quando eu 
paguei, que abri o comprovante, 
eu vi que foi em nome do merca-
do pago, em nome de uma outra 
pessoa. Nesta hora, uma amiga 
me alertou que eu tinha sofrido 
um golpe”, disse Sayonara. 

Diante do prejuízo, a jorna-
lista imediatamente reportou a 

RENATO GUERRA
Professor, Mestre em Direito 
(UFRN) e Advogado do Carvalho, 
Costa, Guerra & Damasceno Advo-
cacia (renatoguerra@ccgd.adv.br)

O QUE PENSOU A 
BLACKROCK PARA 
2022: PRIMEIRA 
ANÁLISE.

Você sabe quem é a Bla-
ckRock? Já ouviu falar em 
Larry Fink? Essa empresa, 
na verdade, é uma gestora de 
investimentos. Ou seja, sua 
missão é gerenciar os valores 
investidos por outras pes-
soas, a fim de render a elas 
mais valores. Essa corpora-
ção norte-americana foi fun-
dada em 1988 e, em janeiro 
de 2022, foi considerada a 
maior em sua área de atua-
ção, gerindo cerca de US$ 10 
trilhões de dólares – para se 
ter uma ideia, o PIB do Bra-
sil projetado para este ano 
gira em torno de R$ 9 tri-
lhões de reais, que, quando 
convertido, não chega a US$ 
2 trilhões de dólares. 

Os fundos geridos por 
ela, por exemplo, são do-
nos de pouco mais de 6% da 
Apple e de quase 7% da Mi-
crosoft. Ela é bem importan-
te mesmo! E no início desse 
ano, a BlackRock, através de 
seu CEO, o Larry Fink que 
mencionei há pouco, lançou 
10 visões para a economia 
global de 2022, ao tentar res-
ponder à pergunta “Como 
prosperar em um novo regi-
me de mercado?”.

Questão difícil, não 
acha? A pandemia da co-
vid-19 trouxe, como resul-
tado drástico e imediato, a 
perda de milhares de vidas, 
mas seus efeitos perduram 
por mais de dois anos, afi-
nal, é fácil ver o aumento da 
inflação em todo o globo e a 
redução de crédito no mer-
cado financeiro, associada à 
diminuição de gasto dos con-
sumidores. A propósito, essa 
foi a primeira visão: o com-
portamento do consumidor 
mudou, assumindo uma 
postura mais comedida, de 
contenção de gastos mesmo!

E não é verdade? Apenas 
recentemente é que as pesso-
as têm tido mais segurança 
em viajar, ainda mais para 
fora do país. A segunda visão 
é um pouco pessimista, pois 
para a BlackRock, a alta da 
inflação não é provisória – e, 
de fato, de janeiro de 2022 
pra cá, a inflação aumentou 
bastante, embora o mês de 
agosto tenha começado com 
uma queda nos índices. Bom, 
essa é apenas a primeira de 
algumas análises que trare-
mos na coluna sobre essas vi-
sões, provocando você, leitor, 
a pensar comigo: será que o 
Larry Fink estava certo?

Vítimas de tentativas de 
golpes crescem 200% no RN
DENÚNCIAS SÃO DE CRIMES CIBERNÉTICOS, SEQUESTRO RELÂMPAGO E GOLPES POR APPS

fraude ao banco, que conseguiu 
estornar a transação, pois ainda 
não tinha sido finalizada dentro 
do período de compensação ban-
cária. “Eu tive sorte, mas conheço 
muitas pessoas que não consegui-
ram o ressarcimento e vão preci-
sar entrar na justiça para reaver o 

dinheiro”, relatou Sayonara. 
No último mês de julho, a Uni-

med Natal emitiu um alerta para 
os clientes informando que “se 
você recebeu a fatura por e-mail, 
confira quem é o destinatário que 
enviou. Se não foi através do ende-
reço eletrônico: faturaporemail@

unimednatal.com.br, é golpe”. 
A empresa ainda comunicou 

que antes de efetuar qualquer 
pagamento de fatura da Unimed 
Natal, é essencial conferir sempre 
as informações de quem receberá 
o pagamento, tais como CNPJ e 
razão social. 

Dados da empresa de ciberse-
gurança Psafe, mostram que entre 
abril e maio deste ano foram blo-
queadas 424 mil tentativas de gol-
pes do Pix no Brasil. Um aumento 
de mais de 350% em comparação 
com os meses de fevereiro e mar-
ço, quando foram bloqueadas 92 
mil tentativas de golpe. 

Segundo o executivo-chefe de 

segurança da PSafe, Emilio Simo-
ni, os cibercriminosos se aprovei-
tam de temas em alta para aplica-
rem seus golpes — no caso, o Pix, 
por ser um meio de pagamento 
que se tornou popular no Brasil.

A modalidade caiu tanto no 
gosto do brasileiro que o núme-
ro de transações cresceu 275% 
no primeiro semestre de 2022 em 

comparação com o mesmo perío-
do do ano anterior.

De janeiro a junho deste ano 
foram realizadas 8.247.165.611 
operações, contra 2.307.611.468 
no mesmo período do ano passa-
do. Ou seja, as tentativas de golpe 
cresceram em ritmo mais elevado 
que a própria adesão à ferramenta 
do Banco Central.

A Polícia Civil do Rio Gran-
de do Norte (PCRN), divulgou, 
nesta última semana, uma cartilha 
contendo orientações que visam 
à redução dos crimes de golpes 
virtuais, por meio do aplicativo 
WhatsApp, no território potiguar. 
Nela, consta a descrição de como 
esses golpes são realizados via o 
aplicativo de mensagens e como 
eventuais vítimas devem proceder 
para minimizar prejuízos. 

Segundo a cartilha, os golpes 
mais comuns são: perfil falso, se-
questro da conta para outra linha, 

sequestro de conta (engenharia 
social). Nos três tipos de golpes, 
os suspeitos fingem ser vítimas e 
tentam obter dinheiro, via PIX ou 
transferência bancária, de pessoas 
próximas a elas, especialmente de 
familiares e amigos. 

Em casos assim, a vítima 
deve procurar imediatamente a 
delegacia do seu bairro, em ho-
rário comercial, ou a delegacia 
de plantão para registrar um Bo-
letim de Ocorrência (B.O.). Em 
seguida, é importante entrar em 
contato com a instituição finan-

ceira para informar o ocorrido 
e, ainda, para saber se há a pos-
sibilidade de ressarcimento de 
valores transferidos.

Golpes com Pix no Brasil

Polícia divulga cartilha para prevenção

KEVIN 
MUNIZ

REPÓRTER
@kevenmuniz

Foto: Dayvissom Melo 

Em abril e maio deste ano foram bloqueadas 424 mil tentativas de golpes por Pix no país

Aponte a 
câmera do 

smartphone 
para acessar 

a cartilha



Ex-vice-governador do Estado com passagem tam-
bém pela Assembleia Legislativa, Fábio Dantas 

colocou, neste pleito, seu nome à disposição 
para o Governo do Estado pela primeira 

vez. Em seu plano de governo, o candidato 
faz críticas à atual gestão estadual coman-
dada por Fátima Bezerra. Ressaltando o 
fato da gestora ser professora de carrei-
ra, Dantas lembra, em seu plano, que o 
Rio Grande do Norte tem a pior educa-
ção de Ensino Médio do país, além de ter 

o indicador de que o estado é o 2º com 
a maior taxa de abandono escolar do país.  

Entre as várias 11 propostas apre-
sentadas pelo candidato, algumas en-

volvem premiações como forma de incen-
tivar a comunidade escolar, a modernização e 

informatização de sistemas, além do fortalecimento e valorização de 
programas como o Proerd e o ‘Jovem Aprendiz’ e do estímulo à leitura 
com cursos e premiações em todo o Estado. Confira outras propostas: 

> “Educação municipal e estadual integradas e ensino integral de ex-
celência” - O calendário escolar e as matrículas serão feitas através dos 
sistemas informatizados e em conjunto com os municípios, priorizando 
os alunos do ensino fundamental para as escolas municipais, liberando 
espaço físico e professores da rede estadual para a ampliação das matrí-
culas de tempo integral no ensino médio do estado. Com isso, o Esta-
do concentrará sua energia em centros de excelência do ensino médio 

de tempo integral em todos os municípios, para isso, os municípios terão 
que atingir condições mínimas iguais ou superiores das escolas estaduais; 

>  “Avaliação continuada”- Os estudantes do estado serão avaliados 
continuamente durante todo o ano para que seja possível identificar e 
resolver rapidamente problemas de aprendizagem, com ênfase espe-
cial em um plano de avaliações em todo o estado no 2º, 5º, 7º e 9º ano; 

> “Capacitação continuada” - Os professores do estado receberão de forma 
contínua capacitação presencial, semipresencial e virtual pelas plataformas do 
estado sendo premiados sempre que as metas de capacitação forem atingidas;  

> “Prêmio melhores escolas” - O governo do estado irá implemen-
tar o plano de manutenção das escolas estaduais através de contratos 
céleres e modernos, evitando o cenário caótico que vemos hoje de es-
colas sem pintura, sem manutenção etc., além disso, será criado um 
“ranking entre as escolas estaduais”, e os diretores e servidores das es-
colas que forem avaliadas acima da média serão premiados por isso. 

> “Educação municipal de excelência” - Os alunos das escolas estaduais, 
normalmente vem das escolas públicas municipais. Através do programa 
“Repasse inteligente” os municípios que informatizarem a gestão da edu-
cação municipal e que obtiverem melhores evoluções nos índices da edu-
cação receberam repasses de ICMS maiores que os outros municípios. 
> “Merenda de qualidade especialmente na primeira infância” – Ampliação do 
programa compra direta da merenda escolar e apoio aos municípios no forne-
cimento da merenda escolar das escolas da educação infantil municipais, desde 
que as mesmas possuam sistema informatizado de controle de almoxarifado.
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Candidata à reeleição, Fátima 
Bezerra (PT) carrega consigo a al-

cunha de professora. Quase par-
te do seu nome, o ofício pelo 
qual é conhecida a acompanha 
há muitos anos e é a principal 
marca de sua vida pública. Foi 
como professora que ela che-
gou ao Governo do Estado, e 
agora é como professora que ela 

é chamada a dar atenção espe-
cial para a educação. O fato de ser 

educadora lhe confere, além de uma 
marca, uma responsabilidade maior 

quando o assunto envolve o desenvolvi-
mento da educação no Rio Grande do Norte. 

No programa de governo da coligação “O Melhor vai 
Começar”, encabeçada por Fátima Bezerra e Walter Alves 
(MDB), a educação é um dos tópicos mais densos. Colocada 
no eixo denominado “Desenvolvimento Humano e Social e 
Segurança Pública”, a parte III do documento, à educação fo-
ram dedicadas 15 diretrizes, que tentam dizer de forma objeti-
va o que Fátima Bezerra pretende para a área caso seja reeleita 
para mais quatro anos de gestão. 

Em uma introdução, o plano diz que o compromisso com a 
educação em uma nova gestão deverá ganhar novas perspectivas, 
dado que “a casa foi arrumada” e novos investimentos foram 
atraídos, o que teria propiciado um ambiente de maior confiança 
para investidores. É importante destacar também que o projeto 
conta com a parceria de um “novo Governo Federal”. 

Entre as diretrizes elencadas, algumas trazem promes-
sas como a ampliação das escolas em tempo integral e a im-
plantação dos já anunciados Institutos Estaduais de Educa-
ção Profissional, Tecnologia e Inovação do Rio Grande do 
Norte (IERNs).  Destaca-se também propostas como: ‘De-
finir políticas educacionais para a diversidade’ e ‘Propiciar 
atendimento especializado aos que estão em regime prisio-

nal, às pessoas com deficiência, atendimento hospitalar ou 
em vulnerabilidade social’. Confira algumas das propostas: 
 
> Concluir a construção e implantação de 12 Institutos Estaduais 
de Educação Profissional, Tecnologia e Inovação do Rio Gran-
de do Norte (IERNs). O projeto foi lançado ainda no mandato 
corrente da governadora Fátima e ela pretende dar continuida-
de ao processo de instalação dos equipamentos já anunciados; 
 
> Assegurar investimentos na Política de Superação do Analfa-
betismo e avançar na ampliação da oferta de educação de jovens e 
adultos, integrando-as com a Educação Profissional Tecnológica; 
 
> Melhorar as condições de funcionamento das escolas de 
Educação em Tempo Integral e nas Escolas Profissionais, 
agilizando a sua regulamentação, articulada à implantação 
dos Institutos Estaduais de Educação Profissional, Tecno-
logia e Inovação do Rio Grande do Norte (IERNs) com 
investimento em pesquisa, extensão e inovação, dando con-
tinuidade ao Programa Nova Escola Potiguar (PNEP); 
 
> Ampliar, gradativamente, as escolas que ofertam edu-
cação em tempo integral, incluindo 57 novas escolas, 
entre 2023 a 2026, atingindo a meta de 50% das esco-
las previstas no Plano Estadual de Educação no RN; 
 
> Propiciar atendimento especializado aos que estão em regi-
me prisional, às pessoas com deficiência, atendimento hospi-
talar ou em vulnerabilidade social, com ações de inclusão e de 
melhoria das suas condições de participação socioeducacional; 
 
> Definir políticas educacionais para a diversidade: educação 
do campo, quilombola, indígena, pessoas em situação de rua, 
pessoas com deficiências, ciganos, LGBTI+, pessoas refugia-
das, migrantes e apátridas, educação para promoção da igual-
dade racial, para a paz e para os direitos humanos.

EDUCAÇÃO?EDUCAÇÃO?
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FÁTIMA BEZERRA 

FÁBIO DANTAS

Após dada a largada oficial da campa-
nha eleitoral, o NOVO Notícias trará, 
a partir desta edição, uma série de re-
portagens sobre as principais propos-
tas dos quatro primeiros candidatos 
citados nas pesquisas de intenções de 
votos: Fátima Bezerra, Styvenson Va-
lentim, Fábio Dantas e Clorisa Linha-
res. Todas as propostas apresentadas 
estão dispostas nos planos de gover-
no dos postulantes ao cargo de chefe 
do Executivo Estadual. Nesta edição, 
o tema abordado é Educação. Nas 
próximas, traremos detalhes sobre as 
propostas para as áreas como Saúde, 
Segurança, Economia e Desenvolvi-
mento Econômico. E aí, candidatos, 
vamos falar sobre Educação?
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Segunda eleição que disputa, a primeira para o cargo 
de governador, o Capitão Styvenson (Podemos), que hoje 
ocupa uma cadeira no Senado Federal pelo Rio Grande do 
Norte tem uma atuação pautada, principalmente, pela mo-
ralidade e uso eficiente dos recursos públicos. A educação 
também aparece no seu discurso, em especial um modelo 
que alia a filosofia de trabalho militar no ensinamento de 
crianças e jovens, a exemplo da Escola Estadual Professora 
Maria Ilka de Moura, no bairro Bom Pastor, na Zona Oes-
te de Natal, e que o hoje senador, “adotou” quando ainda 
atuava como oficial da Polícia Militar, e passou a auxiliar na 
gestão por meio do método cívico-militar. 

Apesar de se dedicar e hoje se orgulhar dos resultados 
obtidos na Escola Maria Ilka de Moura, o modelo não está 
contemplado no planejamento de Styvenson, caso ele se 
eleja governador do RN. Esse fato é o que causa maior es-
tranheza ao leitor que já conhece um pouco do trabalho 
do governadorável. O documento intitulado “Objetivos de 
Governo” traz uma tímida seção dedicada à educação. São 
pouco mais de duas páginas, com oito subdivisões, desti-
nadas a explicar as ações que serão tomadas para a manu-
tenção e fortalecimento da educação e também do esporte. 

Entre as propostas, destacamos algumas, que podem 
ser vistas como inovadoras se implantadas no sistema de 
ensino atual. Há também uma proposta controversa, dado 
que oferece a alunos que atingirem determinados requisi-
tos, uma espécie de apoio financeiro para que eles possam 
ingressar em escolas da rede privada. Controversa por-
que não há, nesta ação, uma clara intenção de fortaleci-
mento do ensino público. Confira algumas das propostas:  
 
> Tecnologia e Informação - Nesta proposta, a ideia 
é firmar acordos de cooperação para possibilitar a in-
tegração das escolas públicas estaduais com a internet, 
o que possibilitaria a implantação de um sistema pró-
prio de gestão, além de um modelo de compra e dis-
ponibilização de material didático de forma digital; 
 
> Valorização e Qualificação de Professores - O texto 
deste tópico não diz como, mas fala que será promovida 

durante a gestão Styvenson uma re-
qualificação do corpo docente da 
rede pública estadual. A intenção 
é de valorizar o professor e trans-
formá-lo em um vetor de intera-
ção necessária para transformar 
as escolas em unidades de convi-
vência e referência comunitária; 
 
> Requalificação e Capacitação 
de Gestores - Aqui o planejamen-
to é de oferecer uma capacitação 
para os servidores que venham a assu-
mir cargos de supervisão e chefia. A intenção 
de focar na legislação aplicada aos serviços educacio-
nais e de pessoal, além de orientar o servidor quanto às 
normas internas da Secretaria de Educação do Estado; 
 
> Contraturno e uso das Instalações Escolares pela 
Comunidade - Neste tópico, a ideia é integrar a maior 
parte da comunidade onde a escola está inserida. Isso 
se dará por meio de atividades desenvolvidas pelo Es-
tado e que propiciem capacitação profissional e ge-
ração de renda, além de atividades esportivas e ex-
tracurriculares de interesse de jovens seus familiares; 
 
> Instituições de Ensino Mantidas com Recursos Públicos 
Estaduais - A ideia é envolver todas as unidades de ensino 
da rede pública estadual, inclusive e principalmente a Uni-
versidade do Estado do Rio Grande do Norte (UERN), 
na produção de informações que possam auxiliar a ad-
ministração pública estadual em órgãos da administração 
indireta, bem como na tomada de decisões do Governo; 
 
>  Cheque Educação - Aqui a proposta é dúbia, e pode 
soar controversa, dado que neste quesito o proposto é uma 
espécie de benefício financeiro para alunos que tenham ren-
dimentos escolares dentro de requisitos postos, e que, com 
esse ‘suporte financeiro’, os estudantes possam custear a 
sua entrada e manutenção em ‘escolas particulares’.

Candidata ao Governo do Estado pela primeira vez, a servidora do 
Tribunal de Justiça do Rio Grande do Norte e ex-vereadora de Grossos, 
Clorisa Linhares, aborda, em seu plano de governo, a construção de ideias 
e projetos “possíveis de serem alcançados” em tom de crítica a “requinta-
dos planos de governo recheados de promessas e sonhos”. 

A Educação é tratada pelo Plano como o pilar para a transformação 
social e para minimizar os efeitos da desigualdade social, citando, ainda, 
a necessidade de ter uma educação pública com qualidade semelhante à 
privada. O documento defende, entre outros pontos, a erradicação do 
analfabetismo; a universalização do atendimento escolar; a superação das 
desigualdades educacionais, com ênfase na promoção da cidadania e in-
clusão social e; a formação para o trabalho e para a cidadania, destacando 
os valores morais e éticos em que se fundamentam a sociedade. 

A candidata propõe um minucioso diagnóstico de todas as unidades 
públicas de ensino, avaliando a viabilidade técnica, pedagógica, econômi-
ca; aferindo a necessidade de materiais didáticos e pedagógicos, de for-
mação de profissionais, de equipamentos e infraestrutura escolar, possi-
bilitando, assim, à administração a reforma, ampliação e construção de 
unidades escolares modernas. Confira algumas das propostas: 

> Criação de cursos técnicos integrados ou concomitantes ao en-
sino médio, de forma a atrair os jovens ao ensino profissionalizan-
te e a desenvolver a mão-de-obra qualificada para todos os setores; 

>  Criação de premiação para alunos, professores e gesto-
res, considerando desempenho acadêmico (alunos), destaques 
em projetos e programas (professores/diretores) e, ainda, 
criação de programa de bolsas de produtividade em pes-
quisa estadual, conforme modelo praticado pelo CNPq; 

> Desenvolvimento de políticas de incentivo aos estu-
dantes do ensino médio, inclusive na modalidade EJA e 
profissional com foco na redução do abandono esco-
lar, garantindo a conclusão do ciclo da educação básica; 

> Expansão e aperfeiçoamento da infraestrutura e 
rede de internet nas unidades escolares com o objeti-
vo de implementar tecnologias educacionais voltadas 
para ampliação do conhecimento, vinculada à forma-
ção continuada dos professores nas tecnologias digitais; 

> Contribuição para formação de uma comunidade científica de qualidade 
em padrões internacionais, com intenso intercâmbio, e bem financiada em 
seus projetos de pesquisa e programas de pós-graduação, através do fortale-
cimento da Secitece (Secretaria de Ciência Tecnologia e Educação Superior); 

> Criação de incubadoras e promoção da aceleração de empresas de base 
tecnológica e social, associadas ao empreendedorismo local.

EDUCAÇÃO?EDUCAÇÃO?
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CLORISA LINHARES 

STYVENSON VALENTIM 

Após dada a largada oficial da campa-
nha eleitoral, o NOVO Notícias trará, 
a partir desta edição, uma série de re-
portagens sobre as principais propos-
tas dos quatro primeiros candidatos 
citados nas pesquisas de intenções de 
votos: Fátima Bezerra, Styvenson Va-
lentim, Fábio Dantas e Clorisa Linha-
res. Todas as propostas apresentadas 
estão dispostas nos planos de gover-
no dos postulantes ao cargo de chefe 
do Executivo Estadual. Nesta edição, 
o tema abordado é Educação. Nas 
próximas, traremos detalhes sobre as 
propostas para as áreas como Saúde, 
Segurança, Economia e Desenvolvi-
mento Econômico. E aí, candidatos, 
vamos falar sobre Educação?
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Expectativa é de que obra seja concluída em doze meses

Oito anos após o deslizamen-
to de terra que deixou 26 famí-
lias de Mãe Luiza desabrigadas, a 
Prefeitura do Natal deu a ordem 
de serviço para a construção do 
Residencial Mãe Luíza.  

Mesmo com a novidade, a no-
tícia não foi recebida com tanto 
entusiasmo pelos futuros benefi-
ciados. “Foram promessas atrás 
de promessas [de reconstrução] 
ao longo de todos esses anos. A 
primeira foi feita logo nas pri-
meiras semanas, e ficamos muito 
felizes. Mas com poucos meses 
fomos sentindo que não havia 
agilidade. E mesmo essa ordem 
sendo assinada agora, a gente 
ainda fica naquela apreensão. 
Será que realmente dessa vez vai 
sair?”, questionou o comerciante 
Wilson Correia, que perdeu uma 
mercearia, um estúdio de foto-
grafia e três casas na tragédia. 

“Tudo caiu. Perdemos mer-
cadorias no valor de R$ 65 mil; 
material de filmagem e fotogra-

Quase uma década depois, obras do 
Residencial Mãe Luiza vão sair do papel

ORDEM DE SERVIÇO FOI ASSINADA APÓS OITO ANOS DA TRAGÉDIA QUE DEIXOU MAIS DE 20 FAMÍLIAS DESABRIGADAS

VINHO DA SEMANA

ZUCCARDI CONCRETO MALBEC 2018

por Rodrigo Lima
VINHO E GASTRONOMIA

ZUCCARDI – 
A EXPRESSÃO DO 
TERROIR ARGENTINO
Foi no ano de 1963 que o engenheiro 
Alberto Zuccardi fundou a vinícola 
que leva o sobrenome de sua 
família, a Zuccardi Wines. Na época, 
começou as experimentações de 
um novo sistema de irrigação que 
idealizou com base em um método 
então usado na Califórnia. As três 
gerações se reúnem no comando 
da vinícola familiar, que ainda é 
um dos maiores lares de inovação 
enológica de Mendoza, principal 
região vinícola da Argentina. Não 
à toa, Sebastián Zuccardi está em 
primeiro lugar no ranking dos 10 
melhores enólogos da América do 
Sul, além de estar, ao lado do seu 
pai Jose Alberto Zuccardi, na lista 
das cinco pessoas mais influentes 
do vinho argentino. Localizada no 
Vale do Uco, no pé da Cordilheira 
dos Andes, em Mendoza, é um 
oásis cultivado numa das mais 
elevadas altitudes mendocinas. 
Nesta localização privilegiada, os 
vinhedos da Zuccardi se beneficiam 
de seu clima frio e seco e de grande 
amplitude térmica. A combinação 
de variados microclimas, altitudes, 
tipos de solo e os cuidados com 

a vinha resultam em múltiplos 
terroirs. A Zuccardi busca cumprir 
o desafio de interpretar fielmente 
os vários terroirs para expressar 
a identidade deles em cada um de 
seus vinhos.

VALLE DE UCO
O TESOURO 
ESCONDIDO 

Vale de Uco é uma das zonas 
produtoras de vinhos em Mendoza 
– Argentina que apresenta as 
maiores altitudes, que chegam a 
1.700 metros acima do nível do mar. 
Compreende os departamentos 
de Tupungato, Tunuyán e San 
Carlos, que incluem, entre outras, 
as reputadas localidades de Vista 
Flores, La Consulta, Altamira e 
Gualtallary, conhecidas pela alta 
qualidade dos vinhos produzidos. 
Com clima ameno, grande amplitude 
térmica e solo pobre, pedregoso e 
bem drenado, caracterizam-se por 
sua capacidade de produzir uvas 
de qualidade superior, com bom 
tanino, cor e ótimo equilíbrio entre 
acidez e açúcar; qualidades que 
permitem a vinificação de brancos e 
tintos capazes envelhecer por longo 
período, com destaque para a uva 
Malbec, onde hoje é o berço dos 

mais premiados vinhos Argentinos.

O TERROIR DO 
VALLE DE UCO 

O Valle de Uco foi “descoberto” 
pela indústria vitivinícola nos anos 
1990. Localizado no sudoeste da 
cidade de Mendoza, bem aos pés 
dos Andes, seus vinhedos estão 
plantados em uma zona de clima 
temperado, com invernos rigorosos 
e verões quentes com noites 
frescas. O índice pluviométrico é 
baixo e a irrigação dos vinhedos é 
normalmente feita por gotejamento 
com água de degelo das montanhas.

O Vale estende-se por 
três departamentos (segundo 
nível de divisão administrativa 
nas províncias argentinas): 
Tupungato, Tunuyán e San Carlos. 
A altitude e a grande amplitude 
térmica constante que os três 
departamentos compartilham 
exercem influência na qualidade 
das uvas produzidas, uma vez que 
torna a fase de amadurecimento 
da fruta mais longa, permitindo 
que o caráter varietal de cada 
cepa cultivada desenvolva-se por 
completo, ao mesmo tempo em 
que um teor agradável de acidez 
seja preservado.

O vinho da semana é o Zuccardi Concreto Malbec 
2018, produzido pela premiada Bodega Zuccardi no 
Valle de Uco em Mendoza na Argentina. O vinho foi 
provado em uma prova técnica que ocorreu essa sema-
na, por ocasião da visita do Embaixador da Zuccardi 
para a America Latina. O Concreto Malbec é surpre-
endente, um Malbec com pura expressão da fruta e do 
terroir, é mineral, concentrado e com grande poten-
cial de guarda. O nome do vinho – Concreto – não foi 
dado por acaso, trata-se de um 100% Malbec, origina-
do no vinhedo da Zuccardi chamado Piedra Inifita, 
muito rochoso e com rico depósito de material calcá-
rio. O vinho foi fermentado em tanques de concreto 
apenas com leveduras nativas (sendo que metade das 
uvas foram fermentadas com cachos inteiros). Depois 
de pronto, o vinho estagiou também 
em tanques de concreto, sem nunca ter 
visto qualquer carvalho, ele surpreende 
pela elegância, por seu caráter mineral 
e por sua estrutura vertical. No nariz, 
combina aromas herbáceos com frutas 
vermelhas, que também estão presen-
tes no paladar, mas lá ganham toques 
minerais únicos e grande acidez e no-
tas florais. Um dos ícones da vinícola 
e certamente entre os maiores Malbecs 
da Argentina. Importado pela Grand 
Cru – R$ 539,00

fia; computadores; serviços de 
clientes a entregar... Só saímos 
com a roupa do corpo. Eu ainda 
consegui comprar uma câmera e 
uma filmadora depois, aí fiz al-
guns trabalhos em aniversários 
infantis, casamentos etc. Deu 
para segurar por um tempo, mas 
depois da pandemia não estou 
conseguindo mais trabalhar. Tá 
muito fraco”, contou. 

Inicialmente Wilson começou 
a receber o aluguel-social de R$ 
1.200 e passou a morar próximo à 
antiga residência. Mas o valor mu-
dou no início deste ano, e o co-
merciante conta que de lá para cá 
já precisou se mudar pelo menos 
10 vezes. “Agora mesmo estou 
me mudando. Tivemos que pro-
curar outro canto que coubesse 
no novo aluguel-social, de R$ 600. 
Toda vez que nos mudamos é um 
guarda-roupas ou um armário que 
vai embora. Viemos para um kit-
net tão pequeno que nem coube-
ram todas as coisas”, relatou. 

A família agora está morando 
próximo ao local onde será cons-
truído o Residencial Mãe Luiza, 

no final da rua João XXIII, ao 
lado da 4ª Delegacia de Polícia 
Civil. Ao todo, o imóvel vai con-
tar com 29 apartamentos. Mesmo 
tendo perdido três casas na tragé-
dia, Wilson terá direito a apenas 
duas unidades habitacionais. “O 
certo seria receber três, mas le-
vando pelo lado social, o inquili-
no acabou tendo direito ao tercei-
ro. Acho que nessa história toda, 
o mais prejudicado sou eu”, disse.  

De acordo com a Secretaria 
Municipal de Habitação, Regu-
larização Fundiária e Projetos 
Estruturantes (Seharpe), o inves-
timento para a construção do Re-
sidencial Mãe Luiza é de aproxi-
madamente R$ 4,5 milhões com 
recursos próprios do município. 
A previsão inicial de conclusão 
das obras, conforme o cronogra-
ma da licitação, é de 12 meses. 
Portanto, a estimativa é de que 
o condomínio esteja pronto em 
meados de agosto de 2023. 

O prédio terá apenas um blo-
co com os 29 apartamentos e uma 
sala para o síndico. Ainda segun-
do a Seharpe, as unidades habita-

cionais terão 49,89m² e contarão 
com dois quartos, sala, banheiro, 
cozinha e acessibilidade para pes-
soas com deficiência. A promessa 
é de que o Residencial Mãe Luíza 
seja entregue com toda a estrutu-
ra de área comum, academia da 
terceira idade e diversos outros 
equipamentos de lazer, esporte e 
convivência.  

“Essa era uma grande prio-
ridade da nossa gestão. O nosso 
planejamento foi afetado pela 
pandemia, e também enfrentamos 
dificuldades financeiras para via-

bilizar o projeto. Felizmente, com 
muito esforço e zelo pelos recur-
sos públicos, estamos garantindo 
com dinheiro do próprio Tesou-
ro Municipal a execução dessa 
obra que tem uma importância 
social enorme”, disse o prefeito 
Álvaro Dias durante a solenidade 
em que deu a ordem de serviço.    
 
“Sabemos que agora a Justiça vai 
pressionar, mas ainda ficamos 
naquela expectativa. Será que vai 
sair no tempo certo?”, questio-
nou Wilson Correia.
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O jornalista David Freire e a cantora Mari Fernandez 
nos bastidores da festa Secretta 

As principais estrelas do vôlei de praia do Brasil estarão na capital potiguar

Enrico Fontes, Alex Padang, Léo Martins, Rodrigo Freire 
e Eninho Sinedino no lançamento da Auge Music

VUMBORA
Notícia exclusiva para os fãs de Bell Marques. Desde que foram 
confirmadas as atrações do Carnatal e a novidade de que esta edição 
terá apenas três dias, seguidores do cantor estão preocupados quais 
são os dias que o Vumbora estará na avenida. A coluna adianta em 
primeira mão que Bell vai animar a micareta sexta, sábado e domingo. 
A venda de abadás está prevista para se iniciar no dia 31 de agosto. 

VEM AÍ
Durante a festa Secretta, a cantora Mari Fernandez adiantou uma 
novidade nos bastidores. A festa da cantora, a “Mari Sem Fim”, está 
com tudo certo para desembarcar em Natal. Ainda de acordo com a 
artista, o evento será no mês de novembro. O que ainda permanece 
em segredo é a data e o local. Mas os natalenses já podem se animar! 

SERÁ QUE VEM AÍ?
Ainda nos bastidores da festa Secretta, o cantor Henry Freitas não 
escondeu o desejo de tocar no Carnatal deste ano. O artista esteve 
entre atrações da micareta no ano passado, mas precisamente na 
quinta-feira do Camarote Beats, ou seja, o desejo do artista é colocar 
um trio na avenida. É bom lembrar que no mês de julho, Henry 
Freitas agitou o Fortal ao puxar o bloco Eh Loco! Embora não tenha 
nada confirmado sobre o Carnatal, o bloco adianta que tem chances! 

GOL
Nesta quinta-feira (25), às 18h30, o bar Bola de Ouro promoveráo 
evento “Bola em Jogo”, um bate-papo com ídolos do futebol. A 
primeira edição contará com a presença do atacante Ederson, 
campeão brasileiro da Série C 2010 pelo ABC, do repórter da 
Frasqueira, Rodrigo Ferreira, e do jornalista Rafael Morais. 

ISSO É CALYPSO
O time está completo para o retorno da cantora Joelma a Natal. 
Além da cantora paraense, a turnê “Isso é Calypso”, que acontecerá 
no dia 22 de outubro na Shock Casa Show, também contará com 
apresentações de Márcia Fellipe e a banda Limão Com Mel. Os 
ingressos já estão disponíveis no site OutGo, nas lojas Gladiatore 
(Midway e Partage) e também em Pedro Neto Acessórios no Alecrim.

De 31/08 até 04/09, Natal 
vai sediar a 9ª etapa do Circuito 
Brasileiro Open de Vôlei de Praia 
(Top 8 e Aberto), principal com-
petição da modalidade no Brasil, 
e a 2ª etapa do Circuito Brasileiro 
de Seleções Sub-19 de Vôlei de 
Praia. As partidas vão acontecer 
na Praia do Forte em uma estru-
tura montada na área onde fun-
cionou o Círculo Militar. 

“Natal está inserida no circui-
to dos grandes eventos esporti-
vos do país e do mundo. Já é tra-
dição a nossa cidade receber uma 
etapa do circuito brasileiro de 
Vôlei de Praia. Não tenho dúvi-
da de que será mais um sucesso. 
Além disso, a realização de even-
tos dessa magnitude movimenta 
a nossa economia, gera emprego, 
renda e visibilidade, já que tere-
mos um mídia espontânea muito 
forte com as transmissões das 
partidas. A Prefeitura está ofere-
cendo todo o apoio possível para 
que tenhamos uma etapa de alta 
qualidade”, destaca o prefeito de 
Natal, Álvaro Dias.

A gestão municipal é parceira 
da iniciativa ao lado da Federação 
Norte-Riograndense de Voleibol, 
Banco do Brasil, Governo do Es-
tado e Câmara Municipal. 

As principais estrelas do vôlei 
de praia do país estarão presentes 
em Natal para a etapa. Vários me-

Natal recebe 
etapa nacional do 
Circuito Brasileiro 
de vôlei de praia
JOGOS VÃO ACONTECER ENTRE OS DIAS 31 DE AGOSTO E 4 DE SETEMBRO

dalhistas olímpicos, campeões e vi-
ce-campeões mundiais estarão em 
ação na capital potiguar entre eles: 
Ágatha; Barbara Seixas; Alison; 
Bruno Schimidt; Duda, Ana Patrí-
cia, Álvaro Filho, Vitor Felipe e Re-
nato. Estão programadas também a 
participação dos atletas em visitas 
sociais e sessões de autógrafos.

O evento terá entrada franca e 
a expectativa é de que o torcedor 
potiguar, que é um apaixonado 
pelo esporte, compareça em peso. 
As competições serão transmitidas 
para todo o Brasil pelo canal de TV 
por assinatura Sportv, além das pá-
ginas oficiais da Confederação Bra-
sileira de Voleibol no Facebook.

A Associação dos Auditores Fiscais do Tesouro Estadual do Rio 
Grande do Norte – ASFARN, convoca os seus associados EMILSON 
COSME TAVARES (CPF/MF nº (096.***.***-68), FABIO HENRIQUE 
ALMEIDA DO NASCIMENTO (CPF/MF nº (034.***.***-50), 
JANAINA BULHÕES DE ARAUJO (CPF/MF nº (938.***.***-49), JECI 
BULHÕES DE ARAÚJO (CPF/MF nº (057.***.***-34),  JOSÉ HÉLIO 
SOARES DA SILVA (CPF/MF nº (098.***.***-34), JOSÉ PEGADO 
FILHO (CPF/MF nº (011.***.***-91), MARIA GILSA SOARES DE 
MEDEIROS (CPF/MF nº (031.***.***-00), MARIA LIDUÍNA 
NOGUEIRA DE MORAIS (CPF/MF nº (096.***.***-34), MARIA 
SALETE DE OLIVEIRA PALHARES (071.***.***-53), SAMUEL 
MONTEIRO DA CRUZ (CPF/MF nº (012.***.***-91), para regu-
larizarem sua situação junto ao plano de saúde coletivo do qual é 
usuário/signatário, no prazo de até 05 dias corridos após a publi-
cação deste edital; caso contrário, será promovida sua imediata 
exclusão (e de seus dependentes, se houver) do referido contrato/
plano. Para tratar desse assunto, os associados deverão comparecer 
à sede da ASFARN, que fica localizada na Rua Dr. José Augusto 
Bezerra de Medeiros, nº 8, Praia do Meio, Natal-RN; ou entrar em 
contato, no mesmo prazo, através dos telefones/whatsapp (84) 
9-8726-6599 / 9.9926.8817. Caso algum convocado já tenha regu-
larizado a sua situação, favor desconsiderar esta convocação. Natal/
RN, 22 de agosto de 2022. Maria Alzenete Xavier Moura. Presidente 
da Comissão de Gestão de Planos de Saúde da ASFARN.

Natal, 22 de agosto de 2022

Agosto/22
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TOQUE DE LETRA

PELO RN!
Amigos, se o final de semana foi composto por toques de ansiedade 
e tensão mediante as partidas de ABC e América, imaginem o 
que nos espera nesse próximo. Do lado alvinegro será a segunda 
decisão – o que não deve ser desmerecido. O time precisa conquistar 
pontos até chegar ao número mágico. Porém, a decisão maior será 
do alvirrubro. Será o jogo que vai definir se diz “Adeus, Série D!” 
ou “De volta ao planejamento”. Além de buscar o acesso, ABC e 
América sabem que esse é o melhor momento para retornarem com 
seus protagonismos no cenário nacional. Que a semana de ambos 
seja de mais confiança e esperança e menos de tensão e nervosismo.

ESPERAVA MAIS
Até entendi a lógica do técnico Leandro Sena na formação do 
time que acabou sendo derrotado neste primeiro duelo com o 
Caxias. Afinal de contas, queria, ao menos, trazer um empate. O 
que me incomodou é que, mesmo com um jogador a mais quase 
que durante toda a partida, o time sequer esteve com indícios de 
ofensividade. Logo, simplesmente sequer chegou a ocasionar um 
grande perigo. A prova é tanta que Wallace Pernambucano não 
esteve tão atuante – talvez pela falta de alguém no meio para a criação 
e, consequentemente, a tal ofensividade. No mais, considero que o 
América tem totais condições de reverter o resultado no próximo 
domingo. E com quase 30 mil torcedores apoiando, então...

1/5 ✔
Se era pra começar bem a segunda fase, o ABC conseguiu. A 
vitória diante do Figueirense mostrou que, em casa, tem que 
ser dessa maneira. Um primeiro tempo praticamente absoluto. 
Segundo tempo poderia ter tido mais controle da superioridade. 
Porém, permitiu que o Figueirense passasse a pressionar mais – e 
olhe que ainda teve o pênalti mandrake marcado a favor do time 
catarinense. No geral, o mais importante é conseguir a vitória. 
Afinal, em um grupo bem equilibrado como esse do ABC, sempre 
é bom começar com o pé direito.

REALMENTE TRAZ A JUSTIÇA?
Há duas semanas, o árbitro Anderson Daronco classificou a 
arbitragem brasileira como “excelente” e disse que o VAR “traz 
justiça”. No quesito Árbitro de Vídeo, como trazer justiça num 
lance de pênalti como o marcado para o Figueirense no Frasqueirão? 
Por mais que eu esteja generalizando, não dá pra classificar como 
“excelente” – e consequentemente “traz a justiça” – quando as 
interpretações e os critérios não andam juntos.

FALTA UM
A Seleção Feminina de Futebol Sub20 venceu a Colômbia e está 
nas semifinais da Copa do Mundo da categoria. Apesar de ter 
dominado boa parte do jogo, a vitória brasileira só veio através 
do pênalti convertido pela zagueira Tarciana. Essa será a terceira 
vez que Seleção Brasileira chega às semifinais – as outras foram 
nos anos de 2004 e 2006. O adversário será o Japão. A partida 
acontecerá na próxima quinta-feira (25), às 23h.

ENTRE LINHAS
Destaco que, nesse final de semana, a jornalista esportiva Larissa 
Maciel lançou seu primeiro livro intitulado “Entre Linhas”. A 
obra – com toques de crônica nas entrevistas – traz 35 histórias 
de atletas e equipes femininas do esporte potiguar, desde o futebol 
até modalidades como karatê e MMA. Ainda não tenho o meu 
exemplar. Mas já fiquei curioso pra ler.

ÚLTIMA SEMANA
Para encerrarmos a coluna desta semana, importante lembrar que 
as inscrições da sexta edição do Village Open de Beach Tennis se 
encerram na próxima sexta-feira (26). O torneio, que acontecerá 
entre os dias 01 a 04 de setembro, contará com atletas não somente 
potiguares, mas também de outros estados. Para se inscrever, basta 
acessar o site: www.tenisintegrado.com.br/torneio_painel_info/
index/15365. Lembrando que as vagas são limitadas.

Jogando fora de casa, o Améri-
ca perdeu por 1 a 0 para o Caxias-
-RS, no estádio Centenário, em 
duelo válido pela ida das quartas 
de final da Série D, fase que defini-
rá os quatro clubes que subirão de 
divisão. O gol da partida foi mar-
cado pelo atacante Bustamante.

O primeiro tempo foi movi-
mentado, com lances importantes 
para ambos os times. O Caxias, por 
sua vez, levou a melhor. Aos 18 mi-
nutos, o atacante Bustamante acer-
tou um chutaço de primeira, a bola 
desviou no zagueiro Alexandre do 
time potiguar e entrou, abrindo o 
placar para os donos da casa.

O Mecão melhorou na parti-
da depois da expulsão de Rennan 
Siqueira. O alvirrubro, inclusive, 
teve um pênalti marcado, porém 
a penalidade foi cancelada após o 
árbitro checar o lance no VAR.

Na segunda etapa, com um 
homem a mais, o América tomou 
conta da partida, pressionando o 
Caxias-RS, que estava com dez 
em campo e priorizou a marcação 
para segurar o resultado.

Começo com o pé direito. No 
Frasqueirão, o ABC foi efetivo e 
venceu o Figueirense por 2 a 1 na 
primeira partida do quadrangular 
final da Série C. Com o triunfo, 
o time potiguar larga em vanta-
gem no Grupo C. Erick Varão e 
Henan marcaram para o time da 
casa. O goleiro Wilson, de pênal-
ti, anotou para os visitantes.

Um jogo aberto e com boas 
chances para os dois lados desde 
o primeiro minuto. Mas coube 
ao ABC ser mais efetivo. Em 
lances próximos, os mandantes 
abriram uma vantagem de dois 
gols em menos de 10 minutos. 
Aos 25, Erick Varão, de cabeça, 
abriu o placar. Logo depois, aos 
33, após rápida jogada pela direi-
ta, Henan ampliou. 

A vantagem potiguar, no entan-
to, não mudou a tônica da partida: 
os times seguiram atacando, trocan-
do investidas e buscando o jogo. E 
assim seguiu durante boa parte da 
segunda etapa, mas com um ritmo 
de jogo um pouco mais lento.

América perde para o Caxias em ida 
das quartas de final da Série D

Foto: Rennê Carvalho/ABC FC

Fotos: Canindé Pereira/América FC

Times voltam a se encontrar no domingo na Arena das Dunas

ABC inicia segunda fase com a conquista de três pontos

ABC vence Figueirense na 
abertura do quadrangular 
final da Série C

O clube da Rodrigues Alves 
criou oportunidades, porém parou 
no goleiro André Lucas, que apli-
cou ótimas intervenções. Numa 
delas, inclusive, salvou a finaliza-
ção de Iago.

Apesar da pressão do América, 
portanto, quem saiu vitorioso foi 
o Caxias, que suportou bem as in-
vestidas, mesmo com um homem 
a menos, e venceu por 1 a 0.

Sendo assim, o Mecão terá 
que vencer por, pelo menos, um 

gol de diferença para levar o con-
fronto para as penalidades. Caso 
ganhe por dois ou mais tentos de 
vantagem, subirá de divisão dire-
tamente. O Caxias, por sua vez, 
tem o empate a seu favor para 
conquistar o acesso.

Os dois times voltam a se en-
frentar no próximo domingo (28), 
na Arena das Dunas. A torcida do 
América, inclusive, já esgotou a 
carga inicial dos ingressos para o 
decisivo duelo.

O Figueirense até chegou 
perto de descontar com Andrew 
e Jean Silva, mas faltou pontaria. 
Coisa que sobrou para o goleiro 
Wilson que, de pênalti, diminuiu 
para os catarinenses. O Figueira, 
então, foi em busca de um melhor 
resultado. Tinha pouco mais de 
25 minutos pela frente.

E teve chances de mudar a 
história do jogo. Na melhor delas, 
novamente com Andrew, a bola 
passou rente à trave. Com o jogo 
aberto, outras oportunidades apa-

receram para os dois lados. Mas 
nada foi capaz de mudar história 
já escrita do jogo. Vitória do ABC, 
que inicia a segunda fase da Série 
C com importantes três pontos.

As equipes voltam a campo 
no próximo final de semana, pela 
segunda rodada da segunda fase 
da Terceirona. No sábado (27), o 
time potiguar vai até o Pará, onde 
encara o Paysandu. Já o Figueira, 
no domingo (28), recebe o Vitó-
ria, no Orlando Scarpelli, em San-
ta Catarina.

ALVINEGRO DESPACHOU CATARINENSES COM GOLS DE VARÃO E HENAN
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